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Урожай-90

ПЕРВОЕ ПОЛЕ
Поле, Красота его неповто

рима в пору созревания хле- 
без. Темной медью налива
ются колосья пшеницы. Тихо 
шелестят светлокосые овсы. 
Топорщит острые пики усов 
ячмень. Дунет ветерок — 
волнами переливается нива 
от одного края до другого. 
Сладко ноет сердце опытно
го механизатора: под его 
руками родилась такая кра
сота. О молодых, начинаю
щих хлеборобах и говорить 
нечего: волнуются и радуют
ся перед первой жатвой.
. В минувшем году коллектив 
СПТУ-112 заключил договор 
на аренду 400 гектаров паш
ни в колхозе имени XX парт- 
съезда. Эта земля стала свое
образным полигоном в выра
ботке механизаторских навы- 
коз у молодых парней: здесь 
они учатся обихаживать по
ле, выращивают зерновые 
культуры. Все делают сами. 
Конечно, вместе с наставни-

ЗА РАБОТУ—
МЕШКИ
С КАРТОШКОЙ

Сообщение нашей газеты 
(см. «НС», 4 сентября, «Что
бы спасти урожай») об опла
те труда и льготах для тех, 
кто добровольно решит по
мочь в уборке урожая, вы
звало, как говорится, инте
рес читателей. И правда, 
почему бы не поехать на 
совхозное поле и не пособи
рать картофель, не поуби- 
рать морковку, не срубить 
капусту и получить за это 
«натурой»? Скажем, собрал 
30 мешков картошки, из них 
два — твои. ; И обществу, о 
благе которого каждый со
знательный гражданин дол
жен печься, и себе —; хо
рошо. Почему хорошо, каза
лось бы, при довольно скром
ной оплате? А потому, что 
я, например, в свои мешки 
(непременно должны быть с 
метками) положу картофе
лину таких размеров, с ко
торой мне сподручнее уп
равляться на кухне. И мор
ковку или капустный вилок 
не самые «большеформат- 
ные», а средние — так лич
но мне удобнее. Другой мо
жет взять кочаны громад
ные, особенно если голубцы 
любит готовить. Словом, 
лично меня такая форма 
расчетов очень даже устраи
вает и на уборку обяза
тельно съезжу. А вы?

Вы тоже настроились? 
Прекрасно. Только не. знае
те, как доехать, к примеру, 
до совхозов «Свердловский» 
и «Горнощитский»? Тем, кто 
желает ехать в совхоз 
«Свердловский», рекоменду
ем: садитесь на остановке 
«Южная» на автобус № 26 
и поезжайте до центральной 
усадьбы хозяйства. Затем 
пройдете с полкилометра до 
весовой, а там вас встретят 
с 8 часов утра, максимум до 

советский детский фонд имени в и Ленина / 
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ками. Работать начали на паш
не еще в то время, когда 
солнце покатилось на весну. 
Завезли органические удоб
рения, провели вспашку, бо
ронование, культивацию... А 
когда почва созрела, вывели 
посевные агрегаты: на 83 гек
тарах посеяли горох, на 110— 
пшеницу и на 130 га—ячмень. 
И вот она пришла, их первая 
жатва.

— Надо видеть, с каким 
стараньем и настойчивостью 
работают ребята на комбай
нах, тракторах, автомаши
нах, — рассказывает предсе
датель ученического профсо
юзного комитета Татьяна Ана
тольевна Кошеляк, — волну
ются: что-то хорошо получа
ется, что-то не совсем. Но 
тут на помощь приходят стар
шие...

В уборочно - транспортном 
отряде вместе со второкурс
никами и третьекурсниками 
СПТУ работают в поле один

10 часов, и отведут в поле.
Но хотим заранее преду

предить о том, что в эти дни 
все участки распределены 
между предприятиями и ор
ганизациями Свердловска по 
заранее составленным до
говорам. А вот на уборку 
корнеплодов и капусты — 
пожалуйста. Впрочем, если 
вы захотели получить в «на
туре» картофель, а работа
ете «на свекле» —• совхоз 
пойдет вам навстречу. Уточ
нить детали можете по теле
фонам 25-86-41 (весовая) и 
25-38-13 (заместитель ди
ректора Александр Дмитри
евич Кутенев).

До совхоза «Горнощит
ский» добраться можно с 
автовокзала. А ждать вас 
будут в конторе с 8 часов, 
максимум до 10 часов. Так 
что надо успевать. Назван 
срок — с 8 до 20 сентября 
(на картошке). Дозвониться 
до него очень сложно, но, на 
всякий случай, даем теле
фон: диспетчерская —
25-21-59, бухгалтерия — 
25-70-194.

Практический совет тем, 
кто желает поехать на убор
ку. Труднее будет одиноч
кам, а легче тем. кто при
едет небольшими группами. 
Особенно в совхоз «Горно- 
щитский» — на картофель
ное поле. Почему? Пред
ставьте себе поле. Картофе
лекопалка вскрывает рядки, 
а вы подбираете клубни. Со
гласитесь, когда дело дела
ется артелью, а группе от
водится целый участок, то и 
учет и расчет вести легче. А 
то ведь что может полу
читься? Отвели вам рядок, а 
нужное количество мешков 
вы не набрали, так что? 
Значит, надо искать рядки 
свободные? А это может быть 
на расстоянии десятков мет

из старейших мастеров учи- 
л ища Леонид Никол а-e в ич 
Бунцев, его более молодые 
коллеги бывший «афганец» 
Виктор Буданов, Александр 
Рогожн-икоз и Николай Гнаток. 
На вывозке зерна с будущи
ми молодыми водителями 
бок о бок трудятся инструк
торы Константин Бочков, Ни
колай Ладыгин и Александр 
Марель.

И образно говоря, сплав 
молодости и опыта прино
сит неплохие результаты. По
ля освобождаются от созрев
ших хлебов.

— Уже полностью убран 
горох, завершается уборка 
ячменя,— информирует Т. А. 
Кошеляк, — точная урожай
ность еще не подсчитана, .но 
предварительные ' прикр^дки 
говорят: ячмень уродил бо
лее 20 центнеров зерна на 
гектаре, горох — чуть по
меньше.

Семь комбайнов под жар-

ров. Как потом учитывать 
собранный урожай?

Соберитесь группой — 
коллеги ли по работе, соседи 
ли по дому. На время убор
ки можете взять отпуск без 
содержания, у своего руко
водителя попросите транс
порт для перевозки урожая. 
Такое право вам дано совме
стным решением президиу
ма областного Совета на
родных депутатов и, его ис
полкома от 31 августа, под
писанное заместителем пред
седателя облсовета А. В. 
Гребенкиным и заместите
лем председателя облиспол
кома С. Б. Воздвиженским.

Одиноким будет труднее 
и с доставкой заработанной 
сельхозпродукции, так как 
автотранспорт совхоза «Гор- 
нощитский», например, мо
жет доставить ваши мешки 
только до трамвайной оста
новки «Вторчермет». А как 
вы повезете их дальше? 
Словом, артельный труд — 
лучше, удобнее. Конечно, 
тем, у кого есть личные ав
томашины, перевозка — нс 
проблема.

Добавим, что для «неор
ганизованного» населения 
отведено в совхозе «Горно
щитский» одно картофель
ное поле, чтобы не мотать
ся по трем отделениям хо
зяйства. Приписана к нему 
копалка, а куратором назна
чен Михаил Федотович Бояр
ский — мой однофамилец. 
Человек он —- многоопыт
ный, село свое очень лю
бит, сейчас он на пенсии, но 
решил поработать в эту 
страду, и если вы, приехав 
на поле, назовете его по 
имени и отчеству, да еще 
по аналогии с фамилией и 
именем известного артиста, 
то, уверена, заслужите его 
расположение.

Д. БОЯРСКАЯ.
Редакция дала разъясне

ние горожанам, желающим 
поучаствовать в уборке в 
«неорганизованном по
рядке». Вообще-то это рек
лама хозяйствам агропро
мышленного комбината 
«Свердловский», за которую 
полагается платить. Но мы 
понимаем неотложные нуж
ды села, нужды горожан.

Шанс 
на выигрыш 
в 25 тысяч!

Вы не верите, что он 
у вас есть? Тогда ипфор 
мация к размышлению. 
Завтра, 12 сентября, в 
Москве и Сочи, а затем 
и по всей стране начнет
ся мгновенная денежная 
лотерея Советского дет
ского фонда. Стоимость 
билета — 5 рублей. Но 
дожидаться тиражей, 
опубликования таблицы, 
искать свой номер и се
рию в столбцах счастли
вых билетов не нужно. 
Если вы выиграли, то уз
наете об этом сразу же 
(как, в «Спринте») и, ра
зумеется, можете мгновен
но получить выигрыш в 
Сбербанке.

Много ли счастливых 
билетов? В среднем каж
дый четвертый. Суммы 
выигрышей такие: 5, 15, 
100, 500, 5000, 10000 и 
25000 рублей.

Вырученные деньги 
пойдут на решение дет
ских и взрослых проблем, 
капример, строительство 
Центра детской медицин
ской радиологии в Бело
руссии, детского городка 
в Армении, завода по 
производству колясок для 
детей-инвалидов и на дру
гие сугубо конкретные 
благие цели.

Надеемся, что веем нам 
и каждому повезет! 

ким полуднем курсируют из 
одного конца поля а другой, 
поднимал за собой облака 
пыли». Хорошо ведут скаши
вание хлебов Андрей Сухогу- 
зов и Олег Нохрин. Обдутые, 
прокаленные солнцем тяже
лые валки обмолачивают Анд
рей Тагильцеа и Иван Деря
бин. И хотя кое-кто говорит, 
что соревнование сейчас н.е 
в почете, среди ребят дух 
состязательности ни на мину
ту не угасает — каждый ста
рается сделать свое дело 
лучше, стремится отправить 
больше из бункера своего 
комбайна золотистой россы
пи зерна. Понимая это, в учи
лище учредили переходящие 
красные флажки: на днях
алое пламя кумача затрепета
ло над степным кораблем 
Олега Нохрина и его товари
щей — они добились самой 
высокой выработки.

Урожай зерна отправляет
ся на склады колхоза имени

ФОНДЫ
и должники

Свердловский городской Совет народных депу
татов 3 сентября направил в Москву следующее 
письмо:

Президенту СССР 
тов. ГОРБАЧЕВУ М. С.

Председателю Совета Министров СССР 
тов. РЫЖКОВУ Н. И.

Председателю Совета Министров РСФСР 
тов. СИЛАЕВУ И. С.

В городе Свердловске создалась кризисная ситуация, связан
ная с обеспечением населения продуктами питания.

В то время, как предприятия полуторамиллиониого города, 
включая и оборонный сектор, неукоснительно поставляют продук
цию в обеспечение государственного заказа, поставки основных 
продуктов питания в г. Свердловск сорваны. Такие поставщики, 
как Мордовия, Чувашия, Башкирия, Краснодарский край, Липец
кая и Оренбургская области, за 7 месяцев с начала года не вы
полнили план поставок суммарно на 14.5 тыс. тонн по мясу, à 
Курская область па 7,6 тыс. тонн сахара. Поступлений импорт
ных табачных изделий пр фондам III квартала на-5Ю0 тыс. руб- 
лей нет. По остальным продуктам положение аналогичное.

В создавшейся ситуации Свердловский городской Совет народ
ных депутатов заявляет, что в случае продолжающегося бездей
ствия союзного и республиканского правительств в обеспечении 
г. Свердловска фондовыми поставками Совет будет вынужден 
предпринять любые меры, вплоть до прекращения поставок пред
приятиями города продукции по госзаказу.

Понимая, что такие решения не могут являться средством ве
дения взаимоувязанного народного хозяйства страны и респуб
лики и учитывая, что в настоящее время городской Совет готов 
немедленно выйти на прямые связи для обеспечения населения 
продуктами питания и товарами первой необходимости, предла
гаем:

1. Советам Министров СССР и РСФСР обеспечить город Сверд
ловск фондовыми поставками товаров жизнеобеспечения населе
ния.

2. Предоставить возможность городу использовать до 20 про
центов объема госзаказа наших предприятий для самообеспече
ния.

3. Передать в распоряжение Совета инвалюту, частично ком
пенсирующую стоимость продукции, производимой по заказам во
енно-промышленного комплекса.

Председатель Свердловского 
городского Совета народных 

депутатов
Ю. Е, САМАРИН.

КАБИНЕТНЫЕ БОИ
В конце августа массирован

ным ударом свердловского 
городского депутатского кор
пуса оборона была сломлена. 
Пало первое «укрепление» в 
районе четвертого этажа гор
исполкома. Именно здесь про
ходил передний край город
ского комитета партии. Долгие 
годы граница, разделяющая 
партию и Советы (читай народ) 
была «на замке». Надежные и 
бдительные бойцы из сил «са
мообороны» стерегли стеклян
ные двери горкома от беспар
тийных «лазутчиков».

Но поменялись не только 
времена, но и тактики борь
бы. От одиночных вылазок 
отдельных «неформалов», в 
наступление перешли свежие 
силы — новый депутатский 
корпус горсовета. Уже в ап
реле этего года на их пер
вом «военном совете» (з про
сторечии — сессии) прозву
чали решительные заявления: 
четвертый этаж отобрать, так 
как это исконная территория 
Совета. В лучшем случае при
соединить половину, а осталь
ное — пускай они арендуют 
(как арендовали и раньше, но 
по новым расценкам). При
чем деньги требовали впе
ред.

Такой ультиматум для ока
завшейся в «огненном коль
це» всевозможных народных 
и демократических фронтов 
кучке партийных функционе
ров был, конечно, унизитель
ным. Но пробиваться «к сво
им», в областной комитет 
компартии было нереально. 
Второй (точнее сказать пер
вый) депутатский корпус так
же вел наступательную опе
рацию против обкома КПСС. 
Оставалось одно — отступить 
на заранее подготовленные 
рубежи.

XX партсъезда. Солому скир
дуют и тоже продают руд ям
ским животноводам, как ус
ловлено в договоре на арен
ду. А в опустевших от хлеба 
полях работы не прекращают
ся. На смену комбайнерам 
приходят пахари. Подъем зя
би неплохо ведут второкурс
ники Михаил Леонтьев и Дми
трий Коробицын. Им это де
ло тоже в новинку, но стара
ются парни все операции ве
сти строго по правилам агро
техники, ведь от того, как 
они сейчас научатся работать, 
будет зависеть успех практи
ческого дела в родном кол
хозе после завершения уче
бы.

Их сноровку и горячий по
рыв заметили в РАНО и хо
зяйствах района. И уже поя
влялись посланцы колховов и 
совхозов с просьбой помочь 
на жатве. Но ведь надо еще 
со своими полями оконча
тельно управиться, подгото
вить их к новой весне. Кроме 
того будущие механизаторы 
обещались помочь в уборке 
картофеля в совхозе «Сухо
ложский.»...

Н. МЕМИН.
Сухоложский район.

На начало сентября расста
новка сил выглядит еле дую
щим образом. Горком партии 
отказался от аренды полови
ны четвертого этажа горис
полкома, а это около 900 
квадратных метров, или 16 ка
бинетов. Другую полоз ину, 
которую оперативно огоро
дили старыми стеклянными 
дверями и выставили тут же 
охрану, чтобы пресекать новые 
провокации со стороны недо
брожелателей, оставили пока 
у себя.

Но обстановка остается на
пряженной. Подписывая «акт 
о капитуляции», горком пар
тии познакомил Советы с 
протоколом разногласий. Там 
опальные «главнокомандую
щие» изменили всего одну 
цифру: единицу на пятерку. 
То есть заключить договор и 
оплатить аренду не на год, а 
на пять лет вперед. Ради бо
га, может воскликнуть наив
ный читатель. Но вся хитрость 
заключается в том, что С пе
реходом на рынок за пять 
лет могут измениться расцен
ки, естественно, в сторону 
увеличения. И тогда уже в 
проигрыше останутся Советы.

Свою трудовую биографию Вадим Тутыпин 
начал весной этого года. Первые сотни кило
метров на спидометре его автомобиля, наез
женные по дорогам Богдановичского района.

Поля совхоза «Гарашкинский» Вадим теперь 
.знает безо всяких карт. Как говорится, крепче 
за баранку держись, шофер!

Фото Н. ВИНКОЛЯ.

Плоды 
конверсии

«Дом-90» — так будет назы
ваться первая на Урале оп
товая выставка-продажа това
ров, которая сегодня начнет 
свою работу в стенах Сверд
ловского музея изобразитель
ных, искусств по улице Вое
водина. ■>. Она продлится до 
/9 октября. Ес организаторами 
стали Уральский филиал Ас
социации делового сотрудни
чества. и. взаимопомощи «Кон
версия.» и американский тор
говый дом. «Мичуал экономик 
дистрибюторс».

Б. ЯРКОВ.

Встреча 
в музее

В музее медицинского учи
лища «Страницы истории ме
дицины на Свердловской желе- 
зн-ой дороге» состоялось 
выездное заседание клу

ба «Уральский библиофил». 
Гости ознакомились с фонда
ми музея, узнали об истории 
железнодорожной медицины, 
Екатеринбургской (Свердлов
ской) железнодорожной боль
ницы, о людях, работавших и 
работающих в различных сфе
рах медицинского обслужива

Но не будем торопить собы
тия. Именно сейчас идет об
суждение этих разночтений 
в двух лагерях, отгорожен
ных друг от друга стеклян
ной дверью.

Поэтому вернемся на «ос
вобожденные» депутатами 
территории. Что же здесь раз
местится? Новый аппарат те
перь уже Совета?

— Нет, здесь будут распо
ложены все постоянные ко
миссии городского Совета,— 
ответили нам в штабе народ
ной власти.

2
Интервью председателя Ко

митета конституционного над
зора СССР С. Алексеева. 

ния, о работе госпиталя № 
3861 во время Великой Отече
ственной войны, об истории 
медицинского училища, о Ге
рое Советского Союза, кава
лере международной медали 
«Флоренс Найтингейл» 3. М. 
Туснолобовой-Марченко. Было 
заслушано сообщение — «Ге
рой Советского Союза 3. М. 
Туснолобова-Марченко — ге
роиня повести В. Липского 
«Крутые версты». Рассказ со
провождался показом много
численных фотографий, доку
ментов, книг, газет. Члены 
клуба «Уральский библиофил» 
записали в книге отзывов: 
«Музей производит сильное 
впечатление бережным отно
шением к прошлому, скрупу
лезным подбором материала, 
что, несомненно, потребовало 
многолетних усилий и боль
шой настойчивости. Все это 
важно для нравственного вос
питания молодежи».

Ю. СОРКИН.

Хоккейная
экзотика

Неделю назад в Перво
уральске завершился первый 
Всесоюзный турнир по ринк- 
бэнди (русский женский хок
кей в корте). Причем владе

— А не жирно будет? — 
робко спросили мы.

— Нет. На каждую комис
сию по комнате. Тем более, что 
на ближайшей сессии мы ре
шили вопрос о тех депутатах, 
что будет работать на посто
янной основе. А если гово
рить о наших планах на буду
щее, то мы хотим здесь же 
расположить городской ра
диотелецентр. Но это пока 
мечта...

Отгремели первые бои ме
стного значения. Впереди воз
можны новые. Но уже сей
час мне тоже подумалось о

Репортаж вели Б. ЯРКОВ, 
В. ЯКУБОВ (фото).

Сегодня в номере:
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о международной жизни и 
проблемах молодежи за рубе
жом.

ние коньками и клюшками 
продемонстрировали очаро
вательные девушки в воз
расте от 12 до 14 лет.

Место проведения турни
ра выбрано не случайно. В 
Первоуральске при подро
стковом клубе уже несколько 
лет существует команда 
«Уралочка». Правда, рань
ше, когда девушки находи
лись на попечении новотруб- 
ного ' завода, им жилось не
сладко, и экзотический спорт 
начал- хиреть.

Но сейчас «Уралочка» 
оказалась под патронажем 
Первоуральского фонда мо
лодежной инициативы, ко
торый предоставил ринк- 
бэндисткам все: от корта до 
клюшек и коников. Именно 
ФМИ в лице Николая Пу
гачева (инструктор горкома 
ВЛКСМ) и Владимира Ти
хонова «пробили» всесоюз
ный турнир в Первоуральс
ке.

Причем, организован и 
проведен он был на таком 
высоком уровне («Выше 
уровня ЦК!», — как сказал 
первый секретарь горкома 
ВЛКСМ Н. Петриков), что 
Всесоюзная ассоциация жен
ского хоккея сочла Перво
уральск достойным местом 
для проведения в будущем 
году международного турни
ра.

И. ПЛЯМОВАТЫИ.

будущем. Не дай бог, чтобы 
Советы оказались в таком же 
положении, как наша компар
тия. И новому поколению де
мократов не пришлось бы ве
сти такие же бои с растеряв
шими свою боевитость и по
грязшими в бумагах Советах. 
Современная история нас 
учит, что любая стена нена
дежна.

На снимках: на «освобож
денной» территории; вывески 
старые, а содержание...

4- Новое имя: режиссер до
кументального кино Кирилл 
Котельников.
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НА СМЕНУ!

Аналитическое интервью

ВОЕННАЯ ДИКТАТУРА ХУЖЕ, 
НЕ ПРАВДА АН?

История экзаменует не только отдельных крупных деятелей 
пли новоиспеченные партии — она экзаменует каждого из нас 
и народы в целом. Гамлетовский по остроте вопрос: может 
нация, борясь за выживание, продемонстрировать разум и си
лу духа, организовать свою экономическую и культурную 
жизнь на демократических началах или не может? И 
во втором случае ей нужны пряник и кнут, железная дисци- 
пЛина, рука диктатора. Такой судьбоносный момент был в 
1917 году, и что предпочла тогда Россия — известно. 70 лет 
спустя история предложила многострадальной стране и насе
ляющей ее популяции пересдать экзамен. Вот тут бы и со
браться с мыслями, не теряя времени подготовиться и изба
виться от »хвоста», догнать по успеваемости передовые дер
жавы... Пересдадим?! Вели прислушаемся к советам нашего 
мудрого земляка — председателя Комитета конституционного 
надзора СССР, члена-корреспондента АН СССР Сергея Серге
евича Алексеева, — имеем шанс пересдать. Ну, может, не на 
»отлично»... В общем, Сергей Сергеевич любезно согласился 
па встречу со мной и читателями газеты »На смену!» во вре
мя последнего своего приезда в Свердловск.

— Сергей Сергеевич, «путев
ку в жизнь» Комитету консти
туционного надзора дал 2-й 
Съезд народных депутатов 
СССР. Сейчас сентябрь, прош
ло 9 месяцев. Вы довольны 
своим детищем? \

— Фактически Комитет на
чал работать не с момента 
своего образования, а после 
того, как был укомплектован 
и члены комитета в конце ап
реля приняли присягу.

— Извините за частное наб
людение, но у вас довольно 
утомленный вид. Много прихо
дится работать?

— Ну, вы знаете, у меня 
работа накладывается одна на 
другую. Потому что я оста
юсь директором института фи
лософии и права здесь, в 
Свердловске.

— Директором без оклада?
— Да, на общественных на

чалах. Но это — исходная, 
фундаментальная база, источ
ник всей другой моей работы. 
Это я говорю без преувели
чения. Потому что всякая дру
гая работа — то ли в Верхов

ном Совете, то ли в Комитете 
конституционного надзора — 
должна опираться на какие-то 
глубокие теоретические осно
вы. И я стремлюсь владеть 
этими основами с помощью 
моих коллег и друзей с тем, 
чтобы моя работа была целе
устремленна и осмысленна.

— То есть коллектив инсти
тута философии и права помо
гает вам в чисто научных раз
работках, используемых для 
практической работы в Номи- 
тете конституционного надзора?

— И не только. Я просто 
опускаюсь из столичной, крем
левской жизни, где залы засе
даний, лакированные маши
ны, — на реальную землю. 
Очень важно — просто ока
заться в трамвае, зайти в наш 
свердловский магазин, про
ехать в электричке с рюкза
ком.

— Это полезно?
— Очень полезно. Это от

резвляет, возвращает на ис
ходные позиции. А то мы вра
щаемся в кругу каких-то аб

стракций, идей, которые не
редко оказываются мифами. 
Обращаться к реальной, про
стой жизни, я думаю, надо 
постоянно.

— Кстати, Сергей Сергеевич, 
наскольно эффективна работа 
вашего Комитета? Чем вы до
вольны или недовольны?

— Вы знаете, это только на
чало пути. Доволен тем, что 
собрались там интересные лю
ди, профессионалы — юристы, 
политологи. Мы только нащу

пываем направление работы. 
Доволен тем, что мы, кажет
ся, вышли на центральную, 
стержневую линию правового 
государства и цивилизованно
го образа всего нашего бы
тия — на права человека, на 
их утверждение. Я все боль
ше склоняюсь к мысли, что 
если не будет у нас гаранти
рованных прав человека — 
никакая демократия, никакой 
рынок нам не помогут.

— Ясно. А что касается ос
тальных конституционных 
свобод — насколько удается их 
защищать в контексте послед
них политических событий, 
особенно в области межнацио
нальных отношений?

— Вы знаете, сейчас это 
трудно делать, поскольку но
вой конституции еще нет. Я 
горячий ее сторонник и на 
1-м Съезде народных депута
тов выступал за то, что нам 
необходимо принципиально но
вую конституцию создать. А 
сейчас мы исходим из тех по
зитивных моментов, которые 
содержатся в Конституции 
1977 года. Исходим из приз
нания прав человека, тех до
полнений, которые внесены: 
многообразия форм собствен
ности, многопартийности. Мы 
именно эти моменты взяли за 
основу в деятельности Коми
тета. В полной мере развер
нуть защиту Конституции 
возможности нет — нужна но
вая конституция.

Что же касается вопросов, 
касающихся СССР и респуб
лик, — здесь вообще препятст
вие, состоящее в том, что наш 
Комитет, по решению Съезда 
народных депутатов, не вправе 
рассматривать конституции и 
законодательные акты респуб
лик.

— И оценивать их?..
— Да. Я недавно н в «Из

вестиях» прямо писал, что в 
этом плане деятельность Ко
митета по существу парализо
вана.

— Точнее, вы вынуждены за
нимать . позицию невмешатель
ства...

— Да, мы молчим. Мы не 
можем вмешиваться за исклю
чением актов, касающихся 
прав человека. Вот, допустим, 
некоторые республики ограни
чивают права военнослужа
щих. В связи с процессом ра
зоружения, переходом на мир
ные рельсы происходит актив
ная демобилизация. Норматив
ными актами предусмотрено, 
что жилье бывшим военнослу
жащим предоставляется мест
ными Советами. В ряде же 
республик приняты акты, ко
торые эти права существенно 
ограничивают. Мы приняли к 

рассмотрению этот вопрос. 
Это очень острый вопрос!

— А в тех случаях, когда 
возникают конфликтные си
туации между Президентом 
СССР и руководителем союз
ной республики, Комитет кон
ституционного надзора лишен 
полномочий вмешиваться?

— Увы. Мы можем рассма
тривать лишь ТО, что входит в 
компетенцию государственного 
деятеля, какие акты? Но 
опять-таки акты союзных рес
публик — пока не будет за
ключен новый союзный дого
вор, — мы нс рассматриваем.

— Кстати, по поводу возник
шей недавно конфликтной си
туации между М. Горбачевым 
и Б. Ельциным, когда Указ 
Президента перечеркнул реше
ние республиканского руковод
ства, представитель Верховного 
Совета РСФСР В. Исаков за
явил, что Президент превысил 
полномочия. Что вы думаете 
по этому поводу?

— Понимаете, это вопрос 
сложный, потому что опять- 
таки касается законодатель
ных актов и конституций со
юзных республик, которые мы 
не вправе рассматривать.

— И РСФСР — в их ряду?
— Да. Хотя я думаю, что 

данную ситуацию нс надо 
драматизировать. После встре
чи Горбачева и Ельцина по 
этому поводу, оба заявили, 
что эти вопросы можно и нуж
но решать без конфронтации. 
Поэтому тут нс надо нагне
тать.

— И все-таки: имел ли Гор
бачев право аннулировать 
своим Указом решение руко
водства России?

— Мой статус не позволяет 
мне категорически высказы
ваться. Этот вопрос требует 
изучения, и я бы не делал 
скоропалительных заявлений 
на этот счет.

— Сергей Сергеевич, а на
сколько быстро идет работа 
над новей конституцией, и уча
ствуете ли вы в этой работе?

—. Я член конституционной 
комиссии. Но сейчас я не бу
ду иметь возможности участ
вовать в ее работе по той 
причине, что статус нашего 
Комитета, независимого кол
легиального органа, не позво
ляет мне этически это делать. 
Но я сторонник того, чтобы 
форсировать подготовку новой 
Конституции. Потому что в 

республиках идет интенсивная 
работа, и надо идти парал
лельно, а не отставать — с 
тем, чтобы не возникло опять 
моментов конфронтации. Прав
да ведь?

— Да, конечно. А какой ре
альный срок готовности новой 
конституции?

— Ну, я сторонник того, 
чтобы до конца года работа 
была завершена.

— Сергей Сергеевич, в одной 
из последних передач «До и 
после полуночи» писатель 
Ю. Нагибин сказал, что пока 
не состоится Нюрнбергский 
процее над КПСС, пока не при
дет возмездие, пусть бескров
ное, трудно вести речь о на- 
ном-то прогрессе в нашей 
жизни. А ваша точка зрения?

— Я не смотрел эту переда
чу, ио если вы точно передае
те мысли Нагибина, то это 
опять крайняя позиция. Все- 
таки на конфронтации, на не
нависти, на жестком столкно
вении мы продвинуться вперед 
не сможем. Опять забурлит 
котел, из которого нам не вы
браться. Я считаю, что сейчас 
нужна конструктивная работа. 
Кстати, мы у себя в институте 
философии и права договори
лись провести открытое пар
тийное собрание и выработать 
конструктивное видение буду
щего, а не на пути конфрон
тации и борьбы страстей.

— Сергей Сергеевич, а вот 
скажите, — в связи с понсном 
путей из создавшегося кризиса 
нередио возникают опасения, 
что из-за неорганизованности 
нашего перехода к рынку и 
возникающего хаоса для вос
становления порядка понадо
бится военная диктатура. Вы 
допускаете такой вариант?

— Я не исключаю его, если 
мы не перейдем к созидатель
ной работе. Прежде всего — 
в плане утверждения право
вой основы нашего общества, 
политической культуры. Если 
мы по-прежнему будем нагне
тать амбициозные страсти, ес
ли все будет крутиться вокруг 
власти, постов, «отнять», «раз
делить» — такой вариант не 
исключен.

— А есть силы, которые мог
ли бы реализовать такой ва
риант?

— Такие силы всегда есть. 
Есть люди обездоленные, есть 
экстремистски настроенные. У 
наших соседей в Челябинске 
произошли ведь события, 

близкие к тому, о чем мы ген 
ворим. Не правда ли?

_ Пожалуй! И последний во
прос, относящийся лично к 
вам: как строится ваш рабочий 
день в Москве? Какие у вас 
там бытовые условия?

— Ну, я прежде всего дол
жен сказать, что я остаюсь 
свердловчанином. Несмотря 
на настойчивые попытки пе
ревезти меня в Москву, я ус
пешно сопротивлялся. И в ре
зультате — у меня свердлов
ская прописка. В Москве у ме
ня служебная жилплощадь, 
двухкомнатная. Я живу в 
Крылатском вместе с народ
ными депутатами в одном до
ме. Ну, а день строится так: я 
встаю как можно раньше, де
лаю зарядку и сажусь за 
письменный стол.

— «Раньше» — это в 6 — 7 ут
ра?

— Да, в 6 часов. Работаю 
и в машине, и в самолете. И 
так — допоздна. Потом — 
читка газет. Может быть, для 
души еще прочту кого-нибудь 
из любимых писателей. Ска
жем, Трифонова.

— Успеваете?!
— Страничку - другую. Без 

этого тоже нельзя. Достоев
ского читаю. Контактирую с 
интеллектуальными, артисти
ческими силами в Москве. Это 
приносит мне большое удов
летворение.

— Скажите, а есть какие-то 
привилегии у народных депу
татов? А то избиратели ча
стенько этим интересуются...

— Ну, я не знаю, считать 
ли привилегией буфет, кото
рый, конечно, лучше, чем бу
фет на вокзале или студенче
ский. Там всегда есть сосиски 
и кефир. Раз в неделю для 
депутатов традиционный за
каз: банка тушенки, сыр По
тому что времени нет в мага
зин забежать. Хотя в магази
нах в Москве все-таки полег
че, чем в Свердловске: там за
шел —и купил мясо за два 
рубля. Но особых привилегий, 
по-моему, нет.

— Минимум прожиточный?!
— В том-то и дело. Я не 

вижу, чтобы народные депута
ты находились в каких-то 
чрезвычайных условиях.

Интервью провел 
С. МАТЮХИН. 

Фото А. ГРАХОВА.

-----------------------------------------На то мы и люди

ЗАЩИТИТЕ ПАССАЖИРА И ПЕШЕХОДА
Хочу поддержать А. Левченко (»На смену!» от 16 августа 

»Свердловск с высоты Кавказа») в разговоре о чистоте нашего 
города. Посмотрите все внимательно на наш транспорт: какой 
он грязный — и снаружи, и внутри. Заходить в салон автобуса 
или трамвая просто неприятно, но — надо. А приходилось ли 
нашим слугам народа стоять на трамвайной остановке, не обо
рудованной посадочной площадкой, где рядом транспорт идет в 
два-три ряда? Нс знаешь, куда шарахаться: то ли — под ма
шину, то ли. — под трамвай. Да если еще в 
непогоду, при наших дорогах... Попробуйте сами и поймете, что 
надо защитить бедного пассажира. И это ясно любому, кто 
постоит на остановках Бажова, Малышева, Декабристов и еще 
многих других — можно продолжать перечислять бесконечно.

Раз уж подняли эту тему, то хочется спросить (не знаю толь
ко кого), почему разрешают торговать мусором (семечками) на 
каждом углу, а не в определенном месте на рынке? Ведь это не

картошка и морковка, без них можно обойтись, а не плевать 
везде: в транспорте, кино, общественных местах. Пора приучать 
нас. наконец, к культуре, если мы сами не понимаем.

Еще наша беда — машины личного пользования. Ездят они 
сейчас, никого не стесняясь, везде, в том числе и на школьных 
спортивных площадках, и на тротуарах даже. На замечания во
дители посылают нас далеко-далеко... Почему так распоясались 
автолюбители? Площадку спортивную школы № 51 по ил. Голо
щекина, 8, например, превратили в проезжую часть. Поставили 
там гаражи (наверное, не без согласия райисполкома?,). В 
дождь по площадке пешком не пройти. Раньше здесь занима
лись по утрам спортом, бегом, а теперь соревнуются машины. 
Ну, да. говорить обо всем этом можно бесконечно, только душу 
травить, ничего не изменится. Слава'богу, пожили мы в нор
мальной обстановке, жаль следующее поколение.

Свердловск. ЗАХАРОВА.

Мертвые сраму не имут.

Экономическое обозрение

ПОЧЕМ ДОВЕРИЕ
ДЛЯ НАРОДА?

На пороге рыночной эко
номики не грех вспомнить 
истину, которой руководст- 
вуются все деловые люди 
мнпа: самая устойчивая ва
люта — доверие, при ее 
наличии возможны любые 
сделки. А как быть, когда 
инфляции одновременно под- 
вепжены и наша националь
ная валюта, и та, на кото
рую уповают как на резерв
ную бизнесмены?

Этот вопрос ставит финал 
изрядно потрепавшей многим 
•непвм табачной эпопеи. R 
магазинах, ларьках и буфе
тах столицы появились на- 
конеп долгожданные сигаре
ты и папиросы, однако их 
пса изрядно озадачила ку
рильщиков: она подскочила 
в 2—5 раз. Цена коммерче
ская, лаконично объясняют 
продавцы.

Еще в самый разгар «та
бачного кризиса» .обращала 
на себя внимание та лег
кость. с которой гасились 
вспыхивавшие то тут, то 
там стихийные бунты привер
женцев ядовитого зелья: 
подъезжала машина, и заба
стовавшим хлеборобам, тран
спортникам, просто гражда
нам. перегородившим улицу, 
давали возможность при- 
обвестй «в одни руки» оп- 
ре тленное количество вож
деленного товара. И доволь
ны» гпажлане. как у Ильфа 
и Петрова, расходились по 
домам.

Значит, товар, как говорят 
на базах, в наличии был. А 
в продаже отсутствовал. По 
той пене, которая до сих пор 
кпасется на пачках. — от- 
сутствонэл. а по многократ
но возросшей — коммерче
ской — сразу же появился.

Чч.леса. ла и только. И 
ни пои чем тут рассказы, ко
торыми нас долго пичкали, 
— о затянувшихся «канику
лах» табачных фабрик, о 
спасительных эшелонах с за- 
рнбёжчыми сигапетами и на
шей полной махрой. Зачем, 
спрашивается. были все эти 
рейлы по охране табачных 
транспортов с предприятий 
до ппнлавкон? Что дали про
верки кладовых и свалок, 

где торговцы припрятывали 
дефицит, бессовестно нажи
ваясь на нем?

Вся эта героическая и од
новременно трагическая эпо
пея завершилась очерет 
ным необъявленным повыше
нием цен. Да еще каким! И 
все это, повторим, в канун 
перехода на регулируемый 
рынок, когда нервы у мно
гих и без того напряжены 
до предела. Людей не оста
вляет тревожный вопрос — 
a как сработают в новых 
условиях механизмы соци
альной защиты?

Вернемся на несколько 
месяцев назад и припомним 
добела накаленные парла
ментские дебаты по вопро
су: можно ли добыть сред
ства, необходимые для фи
нансирования социальных 
программ, за счет повыше
ния цен на ряд, продуктов, в 
том числе на табак и пиво. 
По здравому рассуждению 
парламентарии пришли к вы
воду, что такое повышение 
нецелесообразно. Едины с 
ними были не только мас
сы, но и многие ответствен
ные товарищи. Один из ав- 
торов правительственной 
программы перехода к рын
ку даже признался журнали
стам, что сам он курит и 
пива не чуждается в свобод
ную минуту'. Так что трога
тельное единение интересов 
общества было, казалось, 
налицо.

И вот это хрупкое равно
весие грубо нарушено ломо
выми «коммерческими» це
нами. Как говорится, лиха 
беда — начало. Мы уже 
столкнулись с этими ценами 
на алкогольные напитки, хо
тя, как подчеркивается в 
опубликованном недавно до
кументе Госкомстата
РСФСР, правительство Рос
сии дало согласие на прода
жу по ним лишь импортных 
горячительных напитков. 
Так что налицо — явное са
моуправство с очевидной це
лью ограбления трудящихся, 
приверженных весьма рас
пространенной у нас страсти.

Но ведь занимаются всем 

этим не дельцы «теневой 
экономики», не злодеи-рэке
тиры, а родные наши Сове
ты, представители которых 
попросили у' нас — граждан, 
потребителей и налогопла
тельщиков — кредит дове
рия. Он, этот кредит, обще
ству сейчас просто необхо
дим — без него каждый 
шаг к рынку будет с огляд
кой, с заминкой.

Нам этот кредит еще ох 
как понадобится. На него 
рассчитывает и правительст
во, разрабатывая меры по 
лечению расшатанных финан
сов. Без него не поставишь 
на ноги и всю разбаланси
рованную экономику страны.

Помнится, ri ходе споров, 
которые вели специалисты о 
возможности денежной ре
формы, возобладала точка 
зрения о том, что реформу 
проводить не следует: это, 
дескать, подорвет доверие 
людей к правительству. Дей
ствительно, доверие общест
ва в наше тревожное время 
дорого стоит.

Но как же нам все-таки 
быть с табаком, взлетевшим 
на недосягаемые для многих 
«коммерческие вершины»? 
Ведь совершенно очевидно, 
что новые цены верхнего 
предела не имеют. И не при
дется ли нам в ближайшее 
время покупать пачку сига
рет на аукционе? И еще 
один вопрос не дает покоя: 
а не дожидаются ли, подоб
но сигаретам, «своего часа» 
на складах другие продукты 
и товары, которых давно нет 
в продаже?

На памяти у нас — ре
шительное вмешательство 
Президента СССР в «табач
ную эпопею». Глава государ
ства увидел, как больная 
житейская проблема перера
стает в проблему полити
ческую, и своей властью при
нял срочные меры, персо
нально наказав ответствен
ных за безобразие. Но как 
этим воспользовались неко
торые горе-экономисты — 
это уже иной вопрос.

Так почему же нам до 
сих пор неизвестны имена 
отцов новых «коммерческих» 
цен? Думается, многие с ин
тересом ознакомились бы с 
резонами, которыми они ру
ководствовались. _ Сейчас, 
когда обществу особенно не
обходимы консолидация, уве
ренность в завтрашнем дне, 
миллионы людей вправе на
деяться на.защиту от произ
вола.

Б. ГРИЩЕНКО, 
обозреватель ТАСС.

Егор ЛИГАЧЕВ:

«ЗАНЯТ 
ДЕЛОМ,
ПИШУ

КНИГУ»
Это фальшь, когда говорят о 

том. будто программа действий 
Компартии России вступает в 
противоречие с программными 
заявлениями КПСС. Так счита« 
ет делегат Учредительного 
съезда КП РСФСР Е. К. Лига
чев. Подобные утверждения он 
назвал попыткой запугать де
легатов. Хотя, как я вижу, тут 
среди них нет ни одного пуг
ливого. Люди все закаленные, 
твердые, крепкие.

У меня сложилось положи, 
тельное впечатление и о пер
вом заседании нынешнего 
съезда, и о докладе первого 
секретаря ЦК Компартии Рос
сии И. К. Полозкова, продолжал 
Е. К. Лигачев, до недавнего 
времени входивший в состав 
Политбюро ЦК КПСС. Участни
кам российского съезда удл- 
лось быстро перейти на дело
вые рельсы, отметил он в ин
тервью, которое дал коррес
пондентам ТАСС в перерыве 
между заседаниями съезда.

Излагая по просьбе журна
листов свое видение перехода 
экономики страны на рыноч
ные отношения. Егор Кузьммч 
выразил убеждение, что такие 
отношения в стране уже дейст
вуют. Они начали действовать 
давно как товарно-денежные от
ношения в сочетании с плано
выми началами — я имею в ви
ду кооперацию. — пояснил он. 
Суть проблемы, по его мнению, 
в том, как будут определяться 
новые формы собственности, 
как будет осуществляться так 
называемое разгосударствление.

Конечно, важны и другие во
просы, но, я думаю, «печка*, от 
которой надо танцевать в по
литике, — это вопрос о госу- 
дарстоеннойхсобственности. Ка
кова форма собственности, 
форма хозяйствования — тако
ва и политика, таков будет и со
став парламента. Собеседник 
особо подчеркнул, что он не 
против разгосударствления, все 
дело в том, как его провести. 
«Если будет упор на частную 
собственность, то позиция Ли
гачева давно известна. — за
явил он и добавил. — Я против 
этого, считаю, что затратить 70 
лет, чтобы вновь вернуться к 
тому, что разъединяло, разоб
щало людей, — это абсурд. У 
нас есть еще ресурс в социа. 
лизме, где можно сочетать пла
новое начало с товарно-денеж
ными отношениями, с рыноч
ным механизмом. Я в этом глу
боко убежден и об этом пишу 
в своей книге».

Ответ Е. К. Лигачева на во- 
прос ксроеспондентоз ТАСС, 
чем он сейчас занимается, был 
лаконичен; «Делом. Пишу кни
гу». Проясняя вопрос о том, не 
собирается ли он баллотиро
ваться в состав руководящих 
органов КП России, сказал: 
«Нет. зачем же. я делом занят. 
Думаю, мой вид свидетельству
ет о хорошем настроении».

Л. АКСЕНОВ. 
Б ЗВЕРЕВ, 
а. орлаз.

А живые?
Эта история потрясла в свое 

время даже бывалых, видав
ших виды фронтовиков. Но 
одни усматривали в этом выс
шее проявление человеческой 
любви, привязанности, другие 
же — не более чем предатель
ство. Прямр в зоне, на терри
тории лагеря для немецких 
военных преступников, покон
чила с собой "фельдшер мед
санчасти Мария Рапопорт. 
Старший зоны, бывший лейте
нант СС Вилли Касс был до
ставлен в госпиталь с прони
кающими ранами груди и 
вскрытыми венами. Связь двух 
людей, разделенных не только 
расовыми и идеологическими 
баррикадами, но и просто ла
герной колючкой, была недол
гой. В 1955 году, в январе, 
когда амнистированных плен
ных немцев отправляли из 
Первоуральска в фатерлянд, 
эти двое решили уйти из жиз
ни вместе, потому что на зем
ле соединиться им было невоз
можно. Марии это удалось. 
Вилли выжил, был судим, по
лучил десять лет. Пострадали 
и другие. Долго лихорадило 
лагпункт от бесконечных про
верок, капитан Рапопорт — 
муж несчастной — лишился 
звания и работы. Таково было 
время.

О существовании на террито
рии области многочисленных 
лагерей для военнопленных 
немцев, я после фильтрации— 
лагерей для военных преступ
ников — сейчас почти не 
вспоминают. А жаль. Ведь, по 
слухам, сидели на Урале пред
ставители высшего генерали
тета, близкие к Гитлеру офи- 
иеры, участники казни Зои 
Космодемьянской. Да и сде
лано немцами немало. В Пер
воуральске. по существу, един
ственная заслуживающая вни
мания архитектура привнесена 
пленными строителями. Нема
ло построили немцы, а также 
военнопленные чехи, румыны, 
венгры в Нижнем Тагиле, Не
вьянске, Ревде, Асбесте... В 
Дсгтярскс они спускались в 
шахты и за 800 граммов хле
ба в сутки добывали руду.

Про лагерный паек я упомя
нул не случайно. В первые по
слевоенные годы питание бы
ло скудным. Строители, напри
мер, получали по 500 грам
мов хлеба, 20 граммов жиров. 
Косили болезни, росли ряды 
так называемых оздоровитель
ных команд, то есть в перево
де на лагерный жаргон — до
ходяг. Высокая смертность 
среди военнопленных беспокои
ла лаже московское начальст
во.

Умирали немецкоязычные 
зеки и в двух огромных перво
уральских зонах, в поселке Та- 
липа — в спецгоспитале, куда 
попадали больные со всего 
нижнеисетского л агу правлен ня. 
Хоронили тут же, недалеко, 
через дорогу. Чуть в стороне 
от общего поселкового Талиц
кого кладбища ровными ряд
ками стояли столбики с номер
ками на отесанной стороне. 
Говорят, их было тридпать- 
сорок. Да, говорят, потому что 
сейчас точное количество уста
новить невозможно. Вскоре 
после отъезда немцев началось 
странное поветрие — могилы 

разрывали в поисках золота, 
хотя какое там золото после 
десяти лет плена! Более позд
ние раскопки можно отличить 
по еще не заросшим скатам 
разоренных могил. Это пора
ботали первоуральские люби
тели черепов.

Да, сейчас трудно поверить, 
что здесь, на этом месте, ког
да-то было пусть бедное, но 
ухоженное кладбище, расчи
щенные дорожки. Вместе с ко
ренным первоуральцем А. П. 
Карповым мы долго, больше 
часа, блуждали по лесу в по
исках кладбища. И едва наш
ли его — зажатое между на
ступающими картофельными 
делянками, заросшее сосняком. 
Вокруг — кучи мусора из бли
жайших коллективных садов, 
а под ногами кости, человече
ские кости. Выкинутые из 
могил бесцеремонной рукой ис
кателей мертвецов, они чер
неют тут и там среди кустов 
дикого шиповника и повален
ных сгнивших столбиков-над
гробий.

Пройдет etue пять-десять 
лет, и от немецких захороне
ний не останется и следа. Уй
дут из жизни последние сви
детели существованя лагерей 
на свердловской земле, и мы 

лишимся еше одного штриха в 
своей истории. Впрочем, велика 
ли потеря для нас, привыкших 
разбрасываться прошлым? Но 
в данном случае есть и еще 
один нюанс. Говорят, что о 
культуре общества судят по 
состоянию кладбищ. Если так, 
то мы пока держим экзамен 
на «двойку», на «кол». Мы до 
сих пор продолжаем попирать 
ногами- кости—свои и чужие— 
думая, что, забывая вчерашний 
день, приближаем светлый зав
трашний.

Давайте же, если у нас ос
талась хоть капля милосердия, 
повернемся к могилам люден, 
лежащих в нашей земле, и 
приведем их в порядок, чтобы 
хоть через сорок лет кости их 
не чернели под дождем и сне
гом прямо на земле. Кто возь
мется?

Г. ГРИГОРЬЕВ. 
Первоуральск.

НА СНИМКАХ: все, что ос
талось от десятилетнего пре
бывания немецких военноплен
ных на первоуральской земле. 
Если не считать, конечно, по
строенных больниц, цехов, клу
бов, микрорайонов...

Фото В. ЗОТОВА.
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+ ВАРШАВА. Перестройка 

отношений е СССР была ко
ренной задачей польской вне- 
шней политики в течение 
первых 12 месяцев сущест
вования правительства Тадеу
ша Мазовецкого, заявил ми
нистр иностранных дел РП 
Кшиштоф Скубишевский.

Выступая с программной 
речью на заседании Сената, 
обсуждавшего концепцию во
сточной политики Польского 
государства, он сказал, что за 
этот период удалось нормали
зовать двусторонние отноше
ния, освободив их от балласта 
прошлого, а также идеологи
ческого бремени.

-4- ТОКИО. Действующие в 
Японии экстремистские орга
низации вооружаются мощны
ми самодельными средствами 
разрушения. Данные об этом 
получены недавно управлени
ем полиции в префектуре Оса
ка. Как удалось выяснить 
блюстителям порядка, вТюка- 
ку-Ха» (»Фракция ядра» — 
одна иг наиболее активных 
японских террористических 
группировок) создала ракет
ный снаряд, рассчитанный на 
нанесение ударов по целям в 
радиусе более одного кило
метра.

4- КАИР. Количество им
мигрантов в Израиль может 
достигнуть к 1999 году полу
тора миллионов человек, зая
вил в пятницу премьер-ми
нистр Израиля Шамир. Как 
сообщает агентство МЕНА, он 
отметил, что ожидается еже
месячный приезд более' 20

тысяч человек. Шамир сказал, 
что наиболее эффективное 
использование потенциала 
вновь прибывших в Израиль 
является основной задачей 
правительства, поскольку это 
позволит обеспечить процве
тание экономики Израиля.

4- БЕЛГРАД. В целом по
ложительно оценил положе
ние в югославской экономике 
и ход реализации правитель
ственной программы экономи
ческих реформ Президиум 
СФРЮ. На состоявш емся 
здесь в четверг заседании 
этого высшего коллективного 
органа Югославского государ
ства была дана положитель
ная оценка положению в об
ласти ценообразования, пла
тежного баланса, достижению 
фактической конвертируемо
сти национальной валюты — 
динара.

4- РИМ. Лишь 26 итальян
цев из ста опрошенных смог
ли безошибочно указать на 
карте мира Персидский за
лив, несмотря на то, что наз
вание этого региона ежеднев
но десятки раз упоминается 
в сводках новостей из гоны 
кризиса.

По результатам исследова
ния, проведенного совместно 
службой опроса общественно
го мнения «Докса» и итальян
ским «Туринг-клубом», немно
гим лучше обстоят дела у жи
телей Апеннин и со знанием 
географии Европейского кон
тинента. Только 69 человек из 
сотни опрошенных смогли от
ыскать на контурной карте 
ближайшего соседа — Фран
цию.
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ТАСС И АПН СООБЩАЮТ ИЖЯШЦ

«ЭТО ВОЕННЫЙ ПЕРЕВОРОТ!»
Интервью Беназир Бхутто
«Г-жа Беназир Бхутто, отстраненная с пос

та премьер-министра Пакистана, считает, что 
стала жертвой почти неприкрытого военного 
переворота.

Б интервью в своем доме в Карачи г-жа 
Бхутто заявила, что президент Г. И. Хан сме
стил се только потому, что многочисленная и 
безответственная верхушка военной разведки 
не оставила ему никакого выбора.

20-месячное пребывание г-жи Бхутто на по- 
сту премьер-министра, с тех пор. как ее пар
тия завоевала на выборах в 1988 году наиболь
шее число мест, хотя и не получила абсолют - 
того большинства, ознаменовалось разногла
сиями ней. с одной стороны, и как пре
зидентом. тек и армией —. с другой.

Она пыталась провести различие между са
мой армией, которую она все еще называет 
высоко профессиональной, и военной развед
кой. которую она характеризует как врага де- 
м^чратич в Пакистане.

Она считает, что военная разведка вела кам
панию клеветы против ее правительства и 
родственников, передавая президенту секрет
ные сообщения с критикой в се адрес и зна
комя пакистанских журналистов со спекуля
тивными антиправительственными материала
ми.

По словам г-жи Бхутто, журналистов проин
формировали с роспхске ее правительства еще 
до того, как президент решил его распустить. 
«Они отравляют сознание президента расска
зами о коррупции. Но я никогда не списывала 
займов б пользу своих родственников или сто
ронников, как они утверждают».

Я заявила им: «Если у вас есть доказатель
ства. дайте нам взглянуть на них. Но они ни

чего не предоставили. Диктаторы всегда свер
гают демократов, обвиняя их в коррупции. 
Это не случайное совпадение, что указ о моем 
увольнении был составлен в юридическом от
деле штаба армии. Мой дом и секретариат в 
Исламабаде были оцеплены солдатами. Войска 
взяли под контроль теле- и радиостанции. Бы
ло введено чрезвычайное положение и при
остановлено дело осуществления прав челове
ка. которое мы старались утвердить. Это. по 
существу военный переворот».

Г-жа Бхутто, которая казалась удивительно 
спокойной, сомневается в том. что новые вы
боры будут проведены 24 октября, как было 
обещано. Она теперь опасается за свою безо
пасность. а также за безопасность своих род- 
ственников и сторонников.

Г-жа Бхутто призвала оказать международ
ное давление, чтобы заставить президента 
провести выборы в соответствии с планами. 
Она сказала; <Это напоминает мне то, что про
изошло в 1977 году, когда было свергнуто пра
вительство моего отца. В то время генерал Зия- 
уль-Хгк обещал провести выборы в течение 
90 дней. Но. когда стало ясно, что мой отец 
победит на них. выборы стали постоянно от
кладываться. Они состоялись лишь в 1985 го
лу. Зия-уль-Хак находился у власти 11 лет. и. 
если бы не вмешалась судьба, он оставался 
бы у власти еще 11 лет. Я боюсь, что именно 
это произойдет еще раз. Мы балансируем сей
час между демократией и диктатурой.

Если голосование будет беспристрастным, мы 
одержим победу. Но. если этого не произойдет. 
Пакистан, как я предвижу, ожидают мрачные 
и опасные дни». «Дейли телеграф» —

Пресс-бюро ТАСС.

СЛУХИ НЕМНОГО ПРЕУВЕЛИЧЕНЫ.,
Сообщение агентства Рейтер о »подписа

нии знаменитым советским хоккейным гол
кипером Владиславом Третьяком контракта 
с клубом »Чикаго Блзк Хоукс» в качестве 
тренера-советника-селекционера молодых вра
тарей» вызвало большой интерес любителей 
спорта. Корреспондент ТАСС в Нью-Йорке 
Сергей Кузнецов связался с руководителями 
команды и самим Третьяком, который сей
час находится в Чикаго.

Как сообщил главный тренер »Блэк Хо
укс» Майкл Кинан, слухи были »немного 
преувеличены». Речь идет лишь о проведе
нии Третьяком 10-дневной серии тренировок 
е вратарями команды в ходе очередных лет
них сборов.

По словам Третъяка, он хочет вместо го
норара получить инвалидные коляски для 
больных детей и раненых »афганцев». Не
сколько таких колясок, приобретенных им в 
Монреале, уже переданы благотворительным 
организациям Москвы. (ТАСС).

Рассказывая изумленным европейцам в конце XIII века о чуде
сах загадочной Азии, Марко Поло в своих знаменитых записках 
не забыл упомянуть и о «стране золота» Чипангу, в которой до
статочно легко узнать нынешнюю Японию. Прославленный вени- 
цианский купец, правда, сам до «Чипангу» не добрался, а пове
дал о ней с чужих слов. Поэтому, как выяснилось спустя не
сколько столетий, в занимательных историях Марко Поло о 
«стране золота» было примерно столько же правды, сколько и 
выдумки.

Проникнув в Японию в се
редине XIX века, американ
цы и европейцы обнаружи
ли в прежде наглухо закры
той для них стране замеча
тельные «кобаны» — огром
ные овальные монеты из 
золота высокой пробы. Еще 
более замечательным было

Командировка в Эритрею

то, что за два с лишним 
столетия жесткой добро
вольной изоляции Япония 
полностью «отключилась» , 
от мировой экономики, и ее -,

открыл продукции страны 
«зеленую улицу» на миро
вые рынки, что дало Токио 
один из первых козырей в 
конкурентной борьбе.

Будь воля японцев, они 
бы навсегда сохранили в 
силе «унижающую» их вы
думку генерала Макарту-
ра. Но американцы в кон
це концов разобрались, что 
к чему, и добились ликви
дации жесткой привязки 
иены к доллару. С 70-х го-

ЗНАЧИТ «КРУГЛАЯ»
ИЕНА

Знакомьтесь: твердая валюта

Эфиопия. Асмэра не только один из крупных городов НДРЭ, 
но и административный центр Эритреи, северной автономной 
провинции, которая привлекает к себе внимание всего мира в 
течение многих лет. Наш корреспондент побывал здесь в 
командировке и привез свои впечатления, которые нашли от
ражение в снимках. Глядя на них, можно сказать, что состоя
лось знакомство с людьми, населяющими Эритрею.

Здесь, как известно, сосредоточен очаг напряженности как 
для страны, так и для всего Африканского Рога, сильны от
дельные сепаратистские группировки, имеющие целью отделе
ние от Эфиопии. Вооруженный конфликт, который ведется 
между ними и правительственными войсками, уже привел к 
гибели сотен тысяч людей, заставил почти миллион человек бе
жать в соседние государства в качестве беженцев. После рево
люции правительство республик начало поиски путей мирного 
решения проблемы. Ныне для этого есть благоприятные условия. 
К таковым относятся принятая в июне этого года на внеоче
редной сессии национального собрания (ШЕНГО) Эфиопии — 
новая мирная инициатива по политическому решению эрит
рейского вопроса, растущее стремление населения провинции 
к установлению мира, позитивные перемены в международной 
обстановке, а также желание тех, кто покинул страну, вернуть
ся на родину к мирной жизни.

НА СНИМКЕ: на городском рынке.
Фото В. КРЮКОВА (ТАСС).

Германскнй калейдоскоп

Однажды, съехав с автост
рады на стоянку, я с удив
лением увидел, как води
тель соседнего автомобиля 
достал из сумки-холодильни
ка сразу же запотевшую на 
жаре банку пива, сорвал с 
нее крышку и с жадностью 
осушил до дна. За ней — 
вторую. Дотом он спокойно 
продолжил свой путь.

помимо крупного штрафа, на 
длительное время лишается 
водительского удостоверения. 
Это решение имеет обрат
ную силу. В прессе уже сооб
щалось, что дела нескольких 
водителей пересмотрены в 
направлении ужесточения на
казания.

В последнее время спор о 
промилле вспыхнул вновь.

ПИТЬ ИЛИ ИТ ПИТЬ?
Объединение: неожиданный аспект

По законам ФРГ, водитель 
может перед поездкой упот
реблять пиво и спиртные на
питки, но только в ограни- 
чеяном количестве. Чтобы 
определить эту границу, был 
введен показатель промилле. 
Он харктеризуется содержа
нием спирта в кровя и высчи
тывается по следующей фор
муле: количество чистого ал
коголя в выпитом спиртном 
делится на вес шофера, ум
ноженный на индекс 0.7. Ес
ли результат не превышает 
0,8 промилле, алкогольное 
опьянение считается легким, 
а санкции против водителя 
не применяются.

Поэтому здесь мало кто из 
автолюбителей задумывается 
о возможных последствиях 
перед тем, как пропустить за 
обедом кружечку-другую пива 
пли пару рюмочек шнапса. 
Считается, что это — допус
тимая норма. А для педан
тов разработана специальная 
табличка: сколько можно вы
пить без риска нарушить за
кон (расчеты сделаны для 
среднестатистического води
теля, весящего 70 килограм
мов).

Тому, кто по неосторожно
сти немного превысит норму, 
грозит штраф пли временная 
конфискация водительского 
удостоверения (конечно, в 
том случае, если водитель 
при этом не нарушил пра
вил). Более суровые наказа
ния — вплоть до тюремного 
заключения — применяются 
к тем, кто значительно прев
зойдет допустимый лимит. До 
недавнего времени предель
ным уровнем опьянения, пос
ле которого шофер в силу 
своего физического и психи
ческого состояния уже ке мо
жет гести машину, считалась 
граница в 1,3 промилле.

Однако в июне нынешнего 
года федеральный верховный 
суд ФРГ пересмотрел дейст- 
воэазшее ранее закоиодаль- 
гтво п понизил «алкогольный 
лимит». Отныне «полностью 
неспособным к управлению 
автомобилем считается, липо, 
гровь которого содержит 1.1 
п более промилле алкоголя». 
Б этом случае нарушитель,

Причина далека от автомо
бильных страстей. Это — при
ближающийся день объеди
нения двух немецких госу
дарств. Как известно, в ГДР 
правила дорожного движения 
однозначно запрещают упот
ребление алкоголя за рулем, 
то есть уровень промилле 
должен быть равен нулю. 
Присоединение ГДР к ФРГ 
неизбежно повлечет за собой 
унификацию всех законода
тельных актов, в том числе и 
тех, которые касаются дорож
ного движения. Таким обра
зом, проблема получила но
вое измерение. В самом деле, 
как должна поступать даже 
сейчас дорожная полиция 
ГДР, задержавшая западно
германского туриста, выпив
шего свои «законные! две- 
три кружки пива?

Специалисты указывают и 
на то, что вскоре этот вопрос 
приобретет европейский мас
штаб». Намеченное на конец 
1992 года в рамках ЕС созда
ние единого западноевро
пейского рынка капиталов, 
рабочей силы, товаров и ус
луг будет сопровождаться 
дальнейшим согласованием 
национального законодатель
ства, касающегося транспорта.

На сегодняшний день вы
двинуто несколько вариантов 
практического решения проб
лемы. Первый — распрост
ранить на ГДР действие со
ответствующего законодатель
ства Западной Германии, то 
есть сделать 0,8 промилле 
«обшегерманской нормой». 
Второй подразумевает проти
воположное: объявить на 
всей территории будущей 
Германии «сухой закон» для 
автомобилистов. И, наконец, 
третий компромиссный: разре
шить употребление спиртно
го за рулем, но одновремен
но снизить лимит до 0.5 про
милле. Итак, ноль, 0,5 или 
0,8?

Вполне понятно, что грапп- 
па между противниками и 
сторонниками узаконенного 
употребления алкоголя авто
любителями не совпала с 
границей между двумя стра
нами. Как в ФРГ, так и в 
ГДР мнения разделились.

Выслушаем аргументы сто
рон.

За нулевой предел наибо
лее решительно выступают 
медики обеих стран. Спор о 
«допустимом» количестве 
спиртного они считают бес
плодным и даже вредным: 
«У населения создается ил
люзия, будто есть «безопас
ные» дозы, после которых 
можно садиться за руль. Осо
бенно сильно это проявляет
ся у молодых людей, которые 
под влиянием спиртного пе
реоценивают свои возможно
сти».

Им возражают многие авто
любители как в ФРГ, так и 
в ГДР. «Хороший обед для 
меня — это не только вкус
ная еда, но и пара кружек 
моего любимого пива. Без 
него у меня кусок застрянет 
в горле», — горячится плот
ник из Дрездена. «А как быть 
с деловыми обедами или кок
тейлями? — спрашивает ме
неджер из Мюнхена. — Не 
буду же я предлагать моему 
партнеру по переговорам ке
фир или томатный сок. Вто
рой раз поело этого со мной 
уже никто не будет иметь 
дела».

Среди специалистов по воп
росам безопасности движения 
нет единства мнений. Есть 
сторонники «сухого закона» 
на дорогах. Есть и противни
ки. «Введя тотальный запрет 
па употребление спиртного за 
рулем, мы ровно ничего не 
добьемся, — считает профес
сор Макс Даннер. — Это вид
но на примере ГДР, где хо
тя и действует строжайший 
запрет на вождение автомо
биля в нетрезвом состоянии, 
пьяные шоферы — виновни
ки многих аварий. Мое мне
ние: надо сохранить 0,8 про
милле».

За однозначный запрет 
спиртного для автолюбителей 
единодушно выступает поли
ция обоих германских госу
дарств. Клаус Прюфер, за
нимающий высокий пост в 
полиции Франкфурта-на-Оде- 
ре, считает, что даже с точки 
зрения морали решение о 
введении в ГДР нормы в 0,8 
промилле недопустимо. Глав
ный аргумент стражей поряд
ка в ГДР и ФРГ: мало кто 
из водителей может объек
тивно оценить степень собст
венного опьянения и, соот
ветственно, своей способнос
ти принимать безошибочные 
решения на дороге.

Сегодня в обеих странах 
начаты поиски компромис
сного решения. Как упоми
налось, один из вариантов— 
обшпй для обеих частей Гер
мании лимит в 0,5 промилле. 
По прогнозам специалистов, 
у этого предложения хоро
шие шансы и потому. что 
его поддерживают в ЕС в ка
честве единого стандарта для 
всех стран «Общего рынка».

В. ЧИСТИКОВ. корр. ТАСС.
Боян

Будут помогать
После объединения Герма

нии советско-германские от
ношения необходимо строить 
на более тесной, солидной и 
долгосрочной основе. Нуж
но создать материальную ба
зу для углубления торгово- 
экономических отношений 
между двумя странами. Со- 
ечзетственно в договорах 
следует ясно определить объ
ем финансовой помощи Гер
мании Советскому Союзу, а 
также временной период ее 
предоставления, заявил в ин
тервью информационному 
бюллетеню «Парламентариш- 
Политишер - Прессединст» 
эксперт парламентской фрак
ции СДПГ по внешиеполити-

СССР
веским вопросам Карстен 
Фойгт.

Правительство объединен
ной Германии должно ока
зать советской стороне фи
нансовое и организационное 
содействие в строительстве в 
СССР жилья для выводимых 
из ГДР воинских формирова
ний, указал парламентарий. 
Было бы также верным ша
гом предложить помощь по 
переподготовке, приобрете
нию гражданских профессий 
военнослужащими. Необхо
димо также выделение соот
ветствующей технической 
помощи для непосредствен
ной организации вывода со
ветских войск.

купцы и чиновники не име
ли понятия о курсах валют 
и ценах на драгоценные ме
таллы.

Старинные рассказы о 
«стране золота» сбывались 
на глазах, и шустрые иност
ранцы набивали сундуки 
овальными монетами. Одна
ко быстро выяснилось, что 
Марко Поло был прав, увы, 
далеко не во всем: месторож
дения драгоценных металлов 
Японии оказались столь 
скудными, что не выдержа
ли натиска международных 
спекулянтов. Страна встала 
перед перспективой полно
го краха своей финансовой 
системы, что потребовало 
срочной реформы.

В Японии была введена 
новая валюта по западному 
образцу — иена, что по-рус
ски означает попросту «кру
глая». Сами понимаете, это 
доходчиво указывало на 
форму новой монеты в от
личие от овальных «коба- 
нов».

На волне модернизации 
экономика страны разбуха
ла, как на дрожжах, и «круг
лые деньги» быстро укре
пили свои позиции, вновь 
пблучив стабильное золотое 
содержание. Кстати, недав
но один из популярных то
кийских ресторанов решил 
побаловать клиентов и в 
день столетия своего суще
ствования на несколько ча
сов вернулся к ценам седой 
старины. Оказалось, что в 
конце прошлого века мож
но было прекрасно пообе
дать на сумму, которой те
перь едва хватает, чтобы 
позвонить по телефону...

Но первый расцвет иены 
длился недолго. Япония в 
соответствии с имперскими 
мечтаниями своих военных 
правителей ввязалась в бес-

* конечную войну за гегемо- 
нию в Азии, промышлен- 

? ность переключилась на вы- 
( полнение военных заказов, 
j которые оплачивались уси- 

л ленной работой печатных 
•=. станков. Иена обзавелась 
т«дочерними валютами», по- 
| скольку в захваченных тер- 
i риториях региона стали хо- 
j дить «оккупационные иены», 

что еще больше усиливало 
| финансовый хаос. В резуль- 
' тате случилось то, что дол- 
■ жно было случиться: к ка

питуляции 1945 года иена 
полностью потеряла былой 
«вес» и доверие,

Согласно популярной ле
генде, новый полновластный 
властитель Японии, коман
дующий американскими ок
купационными силами ге
нерал Дуглас Макартур не
долго ломал голову, когда 

. советники обратились к не
му с вопросом о том, како
во должно быть соотноше
ние иены и доллара США.

— Вы говорите, что «ие
на» означает «круглая»? — 
со смехом переспросил ге
нерал. — Тогда пусть бу
дет 360 иен за доллар, как 
градусов в круге.

Макартур был в восторге 
от своей выдумки, полагая, 
что столь фантастическое со
отношение станет еще од
ним унижением для Повер
женного противника. Ему и 
в голову не приходило, что 
для хитроумных японцев 
это станет мощным оруди
ем в борьбе сначала за 
экономическое возрождение, 
а затем и за мировые рын
ки.

Дело в том, что цена 
японских товаров, будучи 
выраженной в долларах, ав
томатически оказывалась 
смехотворно низкой. Иными 
словами, низкий курс иены

дов японская валюта, как и 
валюты других наиболее 
развитых стран мира, «пла
вает» в финансовом море 
самостоятельно, а ее курс 
складывается в результате 
операций купли-продажи на 
ведущих биржах планеты и 
не слишком обязательных 
договоренностей между пра
вительствами и крупней
шими национальными бан
ками.

Во второй половине 80-х 
годов американцы решили 
серьезно ударить по иене, 
начав массированную игру 
на повышение ее курса, что 
должно было привести к 
росту цен на товары дальне
восточного конкурента. В 
отдельные моменты за дол
лар давали лишь чуть боль
ше 120 иен, и многие уже 
предсказывали Токио эко
номический крах. Однако 
мощная экономика Японии 
преодолела трудности и 
сейчас чувствует себя впол
не благополучно. Курс ста
билизировался где-то на 
уровне 150 иен за доллар, 
а японская валюта по-преж
нему считается одной из са
мых крепких в мире.

....Недавно один из вернув
шихся из Токио советских 
дипломатов рассказал мне, 
что ему потихоньку, но со
вершенно серьезно предло
жили в Москве двадцать 
полновесных рублей всего 
лишь за легкую нике
левую монетку в 100 иен, 
на которую в Японии мож
но приобрести только ба
ночку кока-колы. Можете 
считать это еще . одной ил
люстрацией прочности по
зиций иены, бывшей менее 
полувека назад посмешищем 
в глазах финансистов всего 
мира.

В. ГОЛОВНИН (ТАСС).

ПРОБЛЕМЫ,
Много проблем — вопреки 

обещаниям коалиционного 
правительства — принесли на
селению ГДР первые шаги 
по пути объединения с ФРГ. 
Социальная напряженность 
особенно усилилась после 
вступления в силу валютного 
и экономического союза. Без
работица, высокие цены, сни
жение жизненного уровня вы
зывают тревогу граждан ухо
дящего в прошлое социалис
тического немецкого государ
ства. По оценкам экспертов, 
период врастания экономики 
ГДР в западные структуры 
может продлиться лет десять. 
Наивные восторженные на
дежды на то, что западно
германская марка стреми
тельно обеспечит всем мате
риальное благополучие, не 
оправдались. К происходя
щим кардинальным переменам, 
связанным с приобщением к 
новым реалиям жизни, свобод
ному рынку, оказалось очень 
трудно привыкнуть и в пси
хологическом отношении.

НА СНИМКАХ: рабочий —

ПРОБЛЕМЫ, ПРОБЛЕМЫ...
горняк Х.-Й. Корзалли первым 
получил западногерманскую 
валюту в отделении «Дойче 
банк» на Берлинской Алек
сандерплац; закрывается ста
рейший газовый завод в Пот
сдаме. Его труженики смогут 
рассчитывать на получение 
новой работы по завершении 
курса переподготовки; экзоти
ческое изобилие хлынуло на 
торговые прилавки, создав ос
трую конкуренцию местной 
сельскохозяйственной продук
ции; поневоле завздыхаешь, 
когда не остается времени по
любоваться природными и ар
хитектурными красотами. На 
правом снимке в интересном 
фотографическом ракурсе 
представлены две достопри
мечательности столицы — 
старинная церковь Марненкир- 
хе и берлинская телебашня. 
Сливаясь в одну линию, они 
как бы символизируют логи
ческую смену времен.

Фото В. ОГОРОДНИКОВОЙ 
(Фотохроника ТАСС и

ДПА—ТАСС).



4 стр. II сентября 1990 года

НА СМЕНУ!

Йога и ее приверженцы 
вышли, наконец, из «под
полья. Таково, на наш 
взгляд, значение недавне
го события — 24 августа 
был учрежден Уральский 
центр йоги.

ПРЕДСТАВЛЯЕМ 
УРАЛЬСКИХ
ЙОГОВ
Что такое йога? — зададут 

вопрос непосвященные. «Уче
ние и метод управления психи
кой и физиологией человека.-— 
ответит Советский энциклопе
дический словарь. — составной 
элемент религиозных и фило 
софских систем Индии, ставя
щих целью достижение состоя
ния «освобождения». Большая 
медицинская энциклопедия до
бавит: «Для достижения этого 
«идеального состояния» йога 
предписывает сложный и дол
гий путь трениоовок... С пози
ции современной медицины, уп
ражнения йоги не могут счи
таться физиологически обосно
ванными и поэтому небезопас
ны».

Да. вот такими нелицеприят
ными оценками награждали на
ши отечественные медицинские 
авторитеты эту одну из древ
нейших систем морального со
вершенствования и физическо
го оздоровления. А значит, при 
нашей-то тоталитарно - админи
стративной системе йога была 
под строжайшим запретом. Од
нако смелые люди оказались и 
в этой сфере. Появились про
пагандисты и распространите
ли.

Ему 26. Среднего роста, 
стройный, маленькие усы, 
обаятельная улыбка.. .

В тот исторический момент, 
когда все вокруг состязаются 
в поисках острой темы, дра
мы, трагедии, логично было 
бы предположить стремление 
входящего в мир кино удивить 
и обогнать именитых коллег 
как раз на этом направлении.

Наоборот... Кирилл Котел ь-

В клубе неигрового кино

Новое имя:
Кирилл Котельников

ников говорит, что ему хоте
лось бы снимать кино легкое, 
развлекающее — в хорошем 
смысле этого слова.

У него нет профессиональ
ного кинематографического 
образования — «университе
тами» стало любительское ки

но. Не последнюю роль в вы
боре жизненного пути сыгра
ли, по-видимому, и профессии 
родителей: мама — киноре
жиссер, папа — бывший кино- 
оператор — многим ли судь- 
ба дает такие подарки? Но 
экран суров, родительскими

достоинствами здесь не при
кроешься, не оправдаешь соб
ственные огрехи, если они 
есть.

Самостоятельных профес
сиональных работ у К. Котель
никова пока немного. Две 
из них можно будет посмот
реть сегодня в рамках фести
валя неигрового кино, кото
рый проходит сейчас в Доме 
культуры автомобилистов.

«Просто шоу» — , добрая, 
слегк'а ироничная зарисовка 
конкурса красоты «Уральская 
красавица-89». Хотя по 
привычке тянет поискать под
текст... Но Кирилл отметает 
сомнения: «Во время работы 
над фильмом не имел ника
кого злого умысла. Хотелось 
просто с улыбкой посмотреть 
на это зрелище».

Новая лента К. Котельнико
ва называется «Александр Но
виков: «Я только что из клет
ки».

Думаю, читателям «НС» не 
надо объяснять, кто такой Ä. 
Новиков! У большинства на 
слуху его «диссидентский» 
альбом, за который бард уже

расплатился шестью годами 
лесозаготовок.

Фильм К. Котельникова дает 
возможность увидеть певца, 
увидеть, каким он бывает раз
ным — то лириком, то траги
ком, ’о «блатарем». Но что бы 
ни пел А. Новиков, на зрите
лей, как когда-то на слуша
телей, по-прежнему идет мощ
ный поток его душевной силы 
и прямо-таки завораживающе
го обаяния.

Есть ли в этом заслуга соз
дателя картины? На мой 
взгляд, немалая, ведь он вьн 
ступает сразу в двух лицах- и 
как оператор, и как режис
сер. Камера в руках К. Ко
тельникова становится очень 
чутким, гибким инструментом. 
Изображение, сопровождаю
щее певца, каждый раз не ме
нее музыкально, чем его пес
ни. И в то же время киноэк- 
компанемент К. Котельникова 
очень тактичен и деликатен.

Фильм «А. Новиков...» зна
комит зрителей и с его коман
дой «Внуки Энгельса», в кото
рую вошли В. Елизаров, А. 
Хоменко, В. Алавацкий, играв
шие одно время в «Наутилу
се», и И. Злобин из группы 
«Чайф».

Ваше личное дело, прини
мать или не принимать этих 
людей, для которых музыка, 
по их собственному выраже
нию, стала образом жизни. Но 
нельзя не относиться к ним 
без уважения — к этой мыс
ли неназойливо подводит нас 
фильм К. Котельникова.

Н. ВОЛОДИХИНА.

ВАШИ ТОВАРЫ — НА НАШИ 
ПРИЛАВКИ

Вниманию предприятий, ко
оперативов и граждан!

Молодежное предприятие 
«БОРОВОЕ» поможет вам реа
лизовать вашу продукцию че
рез магазин предприятия.

В магазин принимаются 
практически любые виды то
варов, пользующихся потреби
тельским спросом, за исклю
чением изделий бытовой химии 
и пищевых продуктов.

Адрес магазина: г. Сверд
ловск, ул. Пушкина, 9. подъ
езд 2.

Телефон; 35-37-11 (с 19 до 
21 час.).

ОБЛАСТНОЙ ШТАБ
УДАРНЫХ КОМСОМОЛЬСКИХ СТРОЕК

продолжает общественный призыв молодежи 
для постоянной работы на стройках:

в городах — СТРЕЖЕВОЙ Томской обла
сти, МАГНИТОГОРСК Челябинской области, 
СПАССК-ДАЛ ЬНИЙ Приморского края, 
КРАСНОТУРЬИНСК Свердловской области.

Во все организации требуются рабочие ос
новных строительных специальностей; в Маг
нитогорске, кроме того, водители, электрики 
и электронщики.

В Стрежевом, Спасске-Дальнем, Магнитогор
ске одинокие рабочие специальность могут по
лучить на месте.

Районные коэффициенты:
— Стрежевой — 1,7;
— Спасск-Дальний — 1,3;
— Магнитогорск — 1,15;
— Краснотурьинск — 1,2.

Во всех организациях предоставляются бла
гоустроенные общежития.

В город НОВЫЙ УРЕНГОЙ для работы 
вахтовым методом требуются монтажники 
КИПиА и газоэлектросварки высоких разря
дов.

Для работы в МОСКВЕ и МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ необходимы строители и столяры- 
краснодеревщики.

Областной штаб производит трудоустройст
во молодежи в колхозах и совхозах СВЕРД
ЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ.

Предоставляется жилье, имеется возмож
ность работы в условиях аренды.

Запись добровольцев производится по адре
су: г. Свердловск, пр. Ленина, 34, коми. 427, 
417.

Телефоны: 51-35-68, 57-82-86.

Свердловск.

— Нашими «духовными от
цами» в Свердловске были 
Ю. Пинягин и П. Зорин, — рас
сказывает новоиспеченный 
председатель совета Уральско
го центра йоги В. Свендров- 
ский. — Более двадцати лет 
назад они начали активную 
лекционную деятельность и ве
дение занятий. А на меня, кро
ме того, сильно повлиял фильм 
«Индийские йоги. Кто они?» 
Как говорится, лучше один раз 
увидеть!..

И действительно: то. что мы 
увидели на слете йогов Ураль
ского региона, превзошло все 
наши предположения. Кстати, 
здесь были представители и из 
других областей РСФСР, а так
же — Украины, Эстонии. Баш
кирии и Удмуртии. Такой по
вышенный интерес вызвала 
прежде всего школа йоги, ко
торую проводили высококлас
сные специалисты. Среди них— 
один из руководителей Ассоци
ации восточных оздоровитель
ных систем В. Зубков и вице- 
президент Ассоциации йоги 
СССР Л. Тетерников. В про
грамму входили как теоретиче
ские лек: ши. так и разнообраз
ные практические занятия.

— О такой школе можно 
только мечтать. — поделился 
своим впечатлением С. Марчик 
из Златоуста, изучающий эту 
систему более пяти лет.

— Теперь мои знания во 
многом систематизировались и 
пополнились множеством уп
ражнений. — отметила Т. Майо
рова из Челябинска, организо
вавшая группу йоги при проф
коме родного завода.

И таково мнение не только 
двух участников слета, а по
давляющего их большинства. 
Но что же заставило объеди
ниться в региональный центр 
й войти в качестве коллектив
ного члена в Ассоциацию йоги 
СССР, которая в скором буду
щем будет зарегистрирована в 
союзном * Совете Министров? 
Прежде всего необходимость 
координации совместных уси
лий по распространению йоги 
как оздоровительной системы. 
А также стремление наладить 
международные связи и повы
шение квалификации инструк
торов за рубежом. А помогли 
создать региональный центр 
свердловский областной диспан
сер «Здоровье», облспорткоми- 
тет. Уральское отделение фило
софского общества АН СССР, 
областное отделение общества 
«Индия —- СССР» и облсовет 
ВДФСО профсоюзов, выступив
шие учредителями. Кстати, в не
далеком будущем планируется 
создание и Свердловского го
родского центра йоги — благо, 
специалисты-то у нас имеются.

Что ж. будем надеяться, что 
«запретный плод» йоги, будучи 
поставлен теперь на официаль
ную основу, останется таким 
же «сладким». И поможет фи
зическому и нравственному оз
доровлению нашего общества.

И. ЗИНОВЬЕВ.

Газета <На смену!» была первой поэтической трибуной моло
дого, задорного комсомольского поэта Владимира Дагурова. На 
сегодняшний день поэт, живущий уже в Москве, выпустил око
ло десятка книг стихов и прозы. Наша газета приветствует Вла
димира Геннадиевича в канун его 50-летия и желает неувядаю
щего оптимизма.

Стихи Владимира

Дагурова

о друге. 
В одиннадцать он говорит 

«Бывай! » 
и вежливо с родными 

расстается 
и от меня садится на 

трамвай 
и все-т аки со мною

остается... 
1962

• • •
Я рад случайной встрече. 

Да, конечно...
Мне и тебе как будто по 

пути.
А на руке счастливое 

колечко 
и ты в детсад торопишься 

к пяти.
А впрочем, 

ты не очень-то торопишься, 
и я признался, что 

не тороплюсь.
Я на тебя гляжу с какой-то 

робостью, — 
боюсь, что снова я в тебя 

влюблюсь.
Ты спрашиваешь:

«Как тебе живется?» 
А я в ответ растерянно 

молчу: 
то ль нечего сказать мне, 

как живется, 
то ль слишком много я 

сказать хочу. 
Мы расстаемся.

Я опять несчастнейший 
и все ж счастливый, 

что с тобой стою. 
Я апельсин,

жене предназначавшийся, 
тебе я из портфеля достаю.

МОИ ДРУГ
Ко мне приходит парень 

иногда.
Он мой заклятый друг, как 

говорится.
Мне нравятся очки и 

борода 
и трепетные пальцы 

гитариста.
Он мой ровесник, 

только политехник.
Ворчит он: 

«Ненавижу понедельник...» 
И я, ему участливо внимаю 
и делаю я вид, что

/ понимаю,
да только как помочь ему

не знаю. 
Он в сигаретном 

вдумчивом дыму. 
Я верю, 

разорвется он на части, 
над схемами не будет 

спать ночами, 
но завоюет все-таки в

начальстве 
доверие к проекту своему. 
И хочется мне быть с ним 

наравне 
и дело свое делать в

том же духе, 
чтоб, как по другу судят 

обо мне, 
так и по мне судили бы

Я тебя, как бурятский 
шаман, 

выкликаю из небытия.
У меня лишь один 

талисман — 
мое сердце, что любит 

тебя!
Да и ты из карпатских 

чащоб 
синеглазой колдуньей 

явись, 
слово вещее вымолви, чтоб 
наши руки и судьбы 

сошлись!
Только чудо нас может 

свести 
вместе с разных житейских 

орбит.
Если оба не скажем: 

«Прости!», 
то разлуку лишь смерть 

победит!

На прошедшем пленуме обкома ВЛКСМ выступление Марии 
Водяной — инструктора Свердловского обкома ДОСААФ и 
федерального координатора советской радиолюбительской спа
сательной службы. SARES—никем не было запланировано. Она 
предложила комсомольцам области поддержать недавно обра
зованную и учрежденную на российском уровне постановле
нием за подписью Б. Ельцина спасательную службу для чрез
вычайных обстоятельств. В перерыве Мария ВОДЯНАЯ рас
сказала о новой службе для нашей газеты.

ЖИЗНЬ ДОРОЖЕ
ЛЮБЫХ ДЕНЕГ!

кальные, высочайшей квалифи
кации специалисты, которые во 
всех странах очень высоко 
оплачиваются. А у нас нет ни
какой аппаратуры, так как 
она страшно дорогая, да и до
стать ее невозможно.

Наши войска, выходя из 
Венгрии, сделали широкий

(------------------- 1СИРЕНА
к__ си, ое, оз----------J

Позади — три четверти 
года, что позволяет более 
определенно говорить о тен
денциях развития преступ
ности. Продолжается наме
тившееся в-есной снижение 
темпов ее прироста. Сегодня 
он немного превышает во
семь процентов — самый 
низкий показатель за пос
ледние несколько лет. Но 
констатация этого факта не 
дает оснований для радо
сти —• снижение темпов ро
ста практически не косну
лось тяжких, наиболее опас
ных преступлений. Количест- 
в о у м ы ш ле н н ы х у б ийс тв 
возросло на четверть, квар
тирных краж — еще боль
ше.

Не могу пока объяснить 
И Причину другого приятно
го сюрприза — продолжает
ся снижение числа пре
ступлений, с о в е р шен н ы х
подростками. За восемь ме
сяцев их зарегистрировано 
на тринадцать процентов 
меньше, снижается и их до
ля средн выявленных пре
ступников.

Политическая важность 
уборки урожая нынешнего 
года заставила и милицию 
соответственно отнестись к 
обеспечению порядка во вре
мя сельхозработ. О каждом 
факте преступлений в отно
шении направленных на 
уборку урожая сообщается 
непосредственно в дежур
ную часть областного управ
ления внутренних дел. По
ка в оперативных сводках 
зафиксировано два таких 
факта. Один из них: около 
полуночи в общежитии сов
хоза имени XXV нартсъезда 
в Каменском районе местный 
«труженик» с приятелем 
отобрали тридцать рублей у 
студентов Свердловского ра
диотехникума, оказывающих 
совхозу помощь в уборке 
урожая. Они задержаны, 
возбуждено уголовное дело 
по факту грабежа.

ОБЪЯВЛЯЕТ 
ПРИЕМ 
УЧАЩИХСЯ

Американская шоу-программа
«Радость в каждой стране»
Компания «Артс Девелопмент» и БММТ «Спутник» 

представляют
танцевально-развлекательное шоу

«ОААНЭЙШНЗ ДАНС», НЬЮ-ЙОРК
с участием:
Деборы Бьягулли-Голден, Карлы Макфарлейн, Клейтона Барт- 

нера и других молодых «звезд» американской эстрады.
Эксклюзивный концерт в Свердловске в рамках всемирного тур

не по 22 странам
Живое и впечатляющее зрелище для людей всех возрастов!
20 СЕНТЯБРЯ В 19.30 ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ «УРАЛМАШ»
Билеты доступны по цене, .требуйте билеты в концертных кас

сах и у распространителей.
Кассы ДК работают с 10.00 до 22.00, телефон .37-11-09.
Групповые заявки принимаются по телефону 51-98-28,
БММТ «Спутник», ул. Пушкина, 5, комната 14.

Юноши и девушки с неполным средним об
разованием могут обучиться специальностям:

срок обучения 3 года:
— монтажник радиоаппаратуры (девушки),
— электромеханик по осветительным сило

вым сетям и электрооборудованию,
— оператор станков с ЧПУ;
срок обучения 2 года:
— слесарь-сборщик радиоаппаратуры,
— слесарь-ремонтник,
— слесарь-инструментальщик;
срок обучения 1 год, стипендия — 20 руб

лей:
— токарь,
— фрезеровщик,
— намотчик.
— слесарь механосборочных работ.
На базе полного среднего образования:
— монтажник радиоаппаратуры (стипендия 

30 руб.),
— прессовщик изделий из пластмасс (сти

пендия 70—80 руб.),

— оператор ЭВМ (срок обучения 1 год).
Условия поступления — общие для всех 

профтехучилищ.
Училище гарантирует поступившим не толь

ко насыщенную учебную программу, но и раз
нообразный досуг.

Вы можете стать артистом народного ан
самбля танца «Радуга» или ВИЛ «Сверстни
ки», принять участие в работе клуба «Поиск», 
можете научиться шить и кроить, заняться 
любимым видом спорта.

Наш адрес: 620078, г. Свердловск, ул. Га
гарина. 30.

Автобусы: № 8, 60 — остановка «Педагоги
ческая», ЛЬ 14, 18, 25, 55, 61 — остановка 
«Гагарина».

Троллейбусы: № 6, 7, 12.
Трамваи: № 8, 13, 23, 15.
Телефоны: 44-12-92, 44-10-43, 44-92-97.
Приемная комиссия работает с 9 до 18 час., 

по субботам — с 9 до 16 час.

— В Свердловске создан 
спасательный отряд на базе 
производственно - строитель
ного кооператива «Высотник», 
в котором работают 26 альпи
нистов - спасателей. Коопера
тив существует’ с 1987 года. 
Члены кооператива принима
ли участие в спасательных ра
ботах в Армении. Ьрнгада ко
оператива безвозмездно рабо
тала на восстановлении кро
вель жилых домов на - Сорти
ровке. В июле участвовали в 
поиске 43 погибших альпини
стов на пике Ленина. Они 
выполняют требующие _высо
чайшей альпинистской квали
фикации работы по профилак
тике высотных зданий, остек
лению и т. д. В 1989 году 6 
членов кооператива стали чем
пионами СССР по альпинизму. 
В этом году еше трое человек 
получили чемпионский титул.

На сегодняшний день у ко
оператива есть небольшая ма
териально - техническая база, 
которая используется для 
непосредственных работ, но 
этого очень мало. Ребята го
товы за счет своего коопера
тива содержать спасательный

отряд. С этой целью они за
думали создать школу-фер
му для подготовки поисково
спасательных собак. Такого 
прецедента в Союзе пока нет. 
Это будет большое хозрасчет
ное предприятие. Но и затра
ты будут огромные. Поэто
му требуется помощь как от 
госбюджета, так и от заинте
ресованных организаций. Пред
приятия с рискованным про
изводством (например, химиче
ским) могли бы заключить с 
этим спасательным отрядом 
договоры, за счет которых он 
бы и содержался.

Нашей уральской службе 
необходимо развиваться, соз
давать спасательный фонд, 
материально - техническую ба
зу. Ведь спасатели — это уни

жест — подарили венгерским 
спасателям вертолеты. Нашему 
спасательному отряду с такой 
щедростью сталкиваться не при
ходится. Это для нас непонят
но и очень обидно.

Сейчас существует Всесоюз
ная радиолюбительская аварий
ная служба. Центр этой слу
жбы — у нас, в Свердловске, 
в радиоклубе УПЙ. В настоя
щее время речь идет о созда
нии российского центра этой

службы. Все республики дол
жны заключить между собой 
договоры о взаимной радио- 
пемощи. Украина уже прояв
ляет очень большую актив
ность в этом направлении.

Мы сегодня уже работаем с 
ассоциацией медиков - радио
любителей, подписали договор 
о взаимопомощи с радио
службами, принимавшими уча- 
стие в ликвидации последствий 
Чернобыльской аварии. Наша 
служба подписала договор о 
намерениях с Российским кор
пусом спасателей (РКС). Это 
государственная общественная 
организация на госдотации, 
которой разрешено иметь свои 
предприятия с налоговыми 
льготами. На ближайшей сес
сии Верховного Совета РСФСР 
будет решаться вопрос о соз
дании Министерства чрезвы
чайных ситуаций. РКС будет 
действовать под эгидой этого 
министерства. В него войдут 
региональные подразделения, 
одно из которых — Уральский 
корпус. Нужны средства, но
вые идеи и люди. Нельзя, что
бы эти люди работали на го
лом энтузиазме. Их необхо
димо всемерно поддержать!

Наша газета не раз рассказывала об энтузиазме и самоот
верженности свердловских радиолюбителей, принимавших уча
стие в оказании помощи жертвам землетрясения в Армении. 
Мне кажется, обращение Марии Водяной к участникам пле
нума заслуживает внимания.

Готовность встретить любую беду во всеоружии — чем не 
забота для молодежной организации?

С. МОЛОДЦОВ.

Районный народный суд 
в Слободе-Туринской в ми
нувший четверг поставил 
многоточие в деле, которое 
длится со второго марта, 
когда пчеловод местного 
совхоза в пьяном виде ока
зал активное сопротивле
ние работникам милиции. 
Свидетели утверждают, что, 
размахивая кулаками, он 
рассуждал о гласности и 
демократии. Суд оценил-все. 
это в два года лишения сво
боды, правда, отсрочив ис
полнение наказания на этот 
же срок.

У магазина с названием 
«Мечта» в Нижнем Та
гиле наряд милиции тоже 
столкнулся со своеобразным 
пониманием демократии. Не 
как власти народа, а как 
вседозволенности толпы. Эта 
толпа, недовольная ценами 
на арбузы и многим другим, 
разгромила овощной киоск 
и принялась делить добы
чу — эти самые арбузы. На 
появление участкового ин
спектора и патрульного ми
лиционера ответила угроза
ми, назревал серьезный кон
фликт. Предупреждая его, 
сержант милиции выпустил 
в воздух почти всю обойму, 
только так и сумев успоко
ить людей.

Т. АЗЕРНЫИ, 
начальник пресс-группы

УВД Свердоблисполкома.

Предприятиям и организациям, располагаю
щим базами отдыха, пансионатами, санатория
ми, находящимися вблизи водоемов, и прочим

желающим — экспериментально-производст
венная фирма «РУСЬ»

ПРЕДЛАГАЕТ:
ПАРУСНО-МОТОРНУЮ ТУРИСТСКУЮ ЯХТУ

Экипаж — 2—3 человека.
Пассажиры — 10 человек.
Яхта имеет две отдельные каюты и кают- 

компанню, два санузла, камбуз, штурманскую 
рубку; внутренние помещения отделаны дере
вом ценных пород.

Яхта снабжена высокоэффективным эконо
мичным комплектом парусов — три стакселя 
и грот.

Рангоут яхты изготовлен из алюминиевых 
сплавов.

На яхте установлен дополнительный двига
тель-дизель «4ЧСП 8,5/11».

Яхта снабжена навигационными прибора
ми и аппаратурой связи.

Основные данные яхты:
длина наибольшая, м — 14,0
длина по КВП, м — 12,4
ширина наибольшая, м — 3,9
Осадка, м — 1,8
Водоизмещение, т — 11/14
Площадь парусности, м2 — 90.0

Обращаться по адресу: 620042, г. Свеод- 
ловск, а/я 37.

Телефон 31-96-79.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 

«КОСМОС» 
Программа

«Американское
развлекательное кино»: 

приключенческий фильм 
«ШИНА - КОРОЛЕВА 

ДЖУНГЛЕЙ», 
фантастический фильм 

«КОКОН».
Сеансы; 10-20. 14-40. 19.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ - Так жить 

нельзя. Профессор преступ
ного мира.

ä СОВКИНО — Трудно быть 
богом (две серии).

ТЕМП — Мужчина в поис
ках любви.

УРАЛ — Влюбленный муж
чина. дежа вю. В джазе 
только девушки.

МИР — Так жить нельзя.
ЗАРЯ — 109-й идет без 

остановки. На тропе войны.
ЗНАМЯ — 109-й идет без 

остановки. Кровные узы.
ИСКРА — Беспредел. ВИ

ДЕОЗАЛ - Адский лагерь. 
Президио. Блаженны из
гнанные.

СОВРЕМЕННИК — 109-й
идет без остановки.

ЮЖНЫЙ — 109-й идет без 
остановки.

СТРЕЛА — Преступление Антуана.

ПОГОДА
12 — 13 сентября по обла

сти ожидается облачная по
года. небольшие дожди ве
тер неустойчивый, слабый 
температура воздуха ночью 
о 10. днем 10 —15 градусов ТАТТ ТТ *
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